

*In memoriam*

**FEDERICO SCHUSTER**

**(1961-2022)**

A los 61 años se nos fue de este mundo Federico Schuster, dos veces decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA, 2002-2006 y 2006-2010, “un gestor universitario. sin parangón, con una capacidad de articular diversidades sin renunciar a la firmeza de sus convicciones” como bien lo manifestó su colega Mabel Thwaites Rey. Fue también profesor titular de la carrera de Ciencia Política, Director del Instituto Gino Germani y profesor de posgrado en la Maestría de Historia Económica y de las Políticas Económicas de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA donde recientemente dictaba la materia Metodología Histórica.

Un gran intelectual y académico, licenciado en Filosofía de la UBA, hizo un doctorado en la universidad de Essex, Gran Bretaña y escribió libros destacados como *Filosofía y métodos de las Ciencias Sociales* (2002) y *Relato del presente. La protesta social en la Argentina desde el 19 y 20 de diciembre de 2001* (2005).

Compartimos con él numerosas actividades como un viaje a San Pablo, Brasil, en octubre de 2002 formando parte de una delegación académica de la UBA invitados por el gobierno de ese país para conocer el sistema electoral brasileño que inauguraba el voto electrónico para las elecciones presidenciales. Allí convivimos varios días a base de mate y feijoadas y se nos reveló su humor campechano y sensible, inicio de una amistad perdurable. O más recientemente con su participación en un libro que coordiné, *Foro Visión Argentina 2020-2021*, editado por el Fondo Nacional de las Artes (2021), que incluye un capítulo suyo “Subjetividad y discursos en el escenario de la pandemia”, tal vez uno de sus últimos trabajos. En él señala casi de manera profética que “hoy existen usinas de generación discursiva muy poderosas. Grandes corporaciones de distinto tipo tienen gracias a su manejo de las redes y la tecnología la posibilidad de producir, distribuir y muchas veces instalar discursos sociales...no cabe duda que la potencialidad de influencia que tienen supera largamente a la de cualquier otro ser humano o grupo del planeta. Especialmente cuando tienen lugar de modo sistemático y recurrente, situación que tiende a ser la norma. De modo que ese es el escenario que

tenemos en la actual pandemia y el que seguiremos teniendo en la ansiada pospandemia”.

Colaborador de Ciclos y de las actividades de investigación de nuestro Centro de Investigaciones en Historia Económica, Social y de las Relaciones Internacionales, su recuerdo siempre nos acompañará.

La dirección